
篆
刻

陆
明

耕牛
犁田碾谷勤驮物，
负重前行四季忙。
早出晚归无怨悔，
唯求农户乐安康。

铧犁
犁头翻土降贫瘠，
切断无情百草根。
笑见农家新播种，
欣由开拓勿羞痕。

石磙
农场石具吱呀响，
牛拉前趋使粒离。
稻麦丰收连夜碾，
诸机普及赏新奇。

风车
风轮三两凭堤立，
蓬动能提下水来。
灌溉原由天助力，
如今观景客徘徊。

农船
农船代步陈年事，
宽窄河流现眼前。

拼得报酬常带饭，
晚归早出念粮田。

竹篙
水乡多少撑船手，
篙子随行伴一生。
浪里乾坤需顺势，
清贫德性世无争。

泥罱
河淤夹取凭情罱，
张吐随船后入塘。
沤制绿肥庄稼爱，
游鱼起舞赛天堂。

畚箕
畚箕挑出河渠道，
物什尘灰运送勤。
一记月牙悬两点，
坚持奋斗再昂筋。

小桥
木条长板架河面，
北往南来礼让行。
船到桥头而自直，
阳关大道向今明。

七绝·乡愁拾吟
♦顾盛杉
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曹松华先生
♦黄跃华

曹松华先生离开我们七
年了，但四十年前我们第一次
见面的情景至今仍历历在目。

那是个星期天的上午，我
在县图书馆看书，一个戴眼镜
的中年人进门小声问：“哪位
是黄跃华？”我赶忙站起身。
来人自报家门：“泰县文化馆
曹松华”。曹松华先生的大名
我早已听过，真人却第一次
见。先生瘦瘦的，平顶头，个
子不高。他告诉我，后天省作
协海笑老师来姜，要我一起去
见海笑老师。我诚惶诚恐，写
作逾四年，还没有发表作品，
先生居然让我一起去见鼎鼎
大名的海笑主席。他问我要
电话号码，我给了父亲厂里
的，他却要学校的，说打给你
们孙幼明校长是公事，不用请
假。先生如此细心周到真让
人感动。临走时他留下一句
话，又让我体会到先生的幽
默：“多读点别人的作品，小狗
学着大狗叫。”

从此以后，只要县里来了
著名作家，先生都要我参加接
待。1985年，我在《无名文学》
上发表了处女作《阿凤长大
了》，一路抓着样刊奔跑到先
生处，先生高兴得像个小孩子

似的，连喊三声：“太好了！”第
三天，他便和扬州作协的杜海
老师和在湖州当兵的姜素素
来到我工作的官庄中学，认真
翻看我的328封退稿，并分门
别类，指出哪些是编辑认真看
过的，哪些是敷衍了事的，哪
些有修改价值，哪些可以重
写。先生对其中一个短篇很
感兴趣，提出意见让我修改，
并将题目改成《留给明天的思
索》。改好后他让我投《人民
文学》，我不敢投，硬着头皮投
过去，一审二审过了，但终审
时总编认为与叶蔚林的《五个
女人和一根绳子》类似，叶的
作品刚发出，影响非常大。虽
然没能在《人民文学》发表，但
给了我极大的自信，这自信同
时也是先生给的。

我在中学任教十年，先生
一直想把我调到县文联，多次
找 有 关 部 门 和 领 导 ，直 到
1991 年4月，县委组织部组织
优秀共产党员事迹演讲，先生
推荐我写演讲稿，写好后又到
宣传部写抗洪英雄的事迹。7
月，组织上调我到县委宣传
部，我跑去告诉先生，他沉思
了片刻，轻声慢语道：“宣传部
比文联是好些。”但我隐约看

到他眼镜后面的失望。
1992年我下乡挂职，向先

生辞行，先生嘱我抓住机会，
多积累素材。先生知道我调
入宣传部后改写公文，但文学
还是放不下的。先生后来担
任县文化局副局长、市政协副
主席，我们一见面聊得最多的
还是文学，特别是汪曾祺先生
的《受戒》《大淖记事》一出来，
他兴奋地跑到我办公室，要我
每篇作品起码读十遍，汪先生
是顶级大师。还有先锋文学
横空出世，他又打电话给我，
要我关注文坛的最新动态，不
然就会落伍。先生后来全力
投入姜堰的旅游事业，他以自
己丰富的学识助推了姜堰的
旅游事业发展，溱潼的许多故
事以及“溱湖八鲜”“溱湖八
景”均有他的贡献，还有城区
的不少旅游景点的包装、宣
传，他都功不可没。

201 3年的一天，我约先生
到广电局聚会，专门向他汇报
准备重拾创作，毕竟搁笔 25
年。先生听了特别高兴，连说
三声：“太好了！”先生本不喝
酒，那天破例喝了一小杯。

先生待人真诚，对我们这
些文学爱好者，不管成名的还

是初学者，他都满腔热情，有什
么需要帮助的：就业、住房、工
作调动、夫妻分居等，他都尽最
大努力去帮助。他曾为一个爱
好者的工作调动前后跑了二十
多趟，找企业负责人、找人事
局，直到事情圆满解决。

一次聚会，先生讲了一个
故事，有人把故事改写成小说
发出来，好友为先生鸣不平，
先生淡然一笑：“我说的是故
事，写出来的才是文学作品。”
先生早就是中国戏剧家协会
会员，发表了几十万字作品，
自然不会跟一个刚出道的小

文友计较。
古语说自古文人相轻，但

先生为人大度，背后难免有人
议论他，甚至有些误解，说一
些怪话，传到他耳里，他总是
一笑而过：“嘴长在人家身上，
他爱怎么说就怎么说，我左耳
进右耳出。”

先生又是一个纯朴有时
甚至天真的人，记得特别搞笑
的一件事，那时人人经商做生
意，一天早上刚起床，先生打
来电话：“小黄，我这儿有条信
息，有两架俄罗斯飞机，你看
要不要，如要我把朋友电话给
你，你跟他直接联系。”

我吓得捂住话筒，天啦，
飞机我都没坐过，还怎么去鼓
捣飞机生意？

但我听得出对面的先生
是真诚的。

院子里的银杏
♦马军

乡下老家院子里曾有两
棵白果树，树苗是二十多年
前栽下的，一开始是细细瘦
瘦的苗，有点风雨与阳光就
长大了，囿于空间，它们终究
不 能 长 成 想 象 中 的 参 天 模
样。这树内心也有不甘，根
在下面蔓延挣扎，一不小心
就把水泥地面撕了一条缝，
再顶起一整块，本来平展的
院子有了岁月斑驳的模样。
院子旧损，树在，这世间难得
双全法。

白果树不能高大，这不影
响一棵树的本色，春天抽叶
夏 天 繁 茂 秋 天 华 贵 冬 天 萧
瑟。旁边人家养的一棵白果
树很是金贵，花开时授粉，抽
枝 时 修 剪 ，就 盼 秋 来 果 满
枝。我家的树没有在恰当的
时候修理，过早地向四周疯
长，给了家人浓阴，也朝向前
面的人家，那青砖黛瓦的房
子精致也娇气，只得一次次
将朝南的枝桠砍斫，没有太
多地关注树的果实。只在每
一个黎明听着树上的鸟儿从
沉睡中苏醒，那清亮的啼鸣
带着晨露的气息，带着夜风
的魅惑，总能将一天里的活
泛气燃起。在秋天看着银杏
叶 像 蝴 蝶 儿 在 空 中 打 两 个

旋，仅仅是两个，因为它们与
地的距离只能两个转身，而
后叶片在地上一层层累积，
一遭遭沤烂。

蓦地有一天看见地上落
了橙黄的果儿，上面染了白
霜，它们在地上滚动，在落叶
里藏匿，或许在砖缝里朝我俏
皮地眨眼，也不去过问。秋末
这些叶子密密匝匝地铺了一
层，拿个畚箕畚起，更多的白
果吸着眼睛，扔了实在是可
惜，一个个拾，有时候索性一
把把抓，扔进最近的破龙缸，
拾着拾着心就野了，最后把
藏在砖头缝里的也抠出来。

在那个破缸里，过几阵萧
瑟秋雨再冬日暖阳，蓦地想
起桶里的白果，瞅一眼，把里
面浑黄的酸水倒掉，竟然有
了淡白的果。这果儿与肉同
烩，滋味甚好，更多时用一张
餐巾纸包着放进微波炉，转
上两三圈听到里面哔哩哔哩
地响，果儿熟了，剥开壳，鹅
黄 一 色 ，晶 亮 透 明 ，煞 是 好
看。大丫曾说过好吃，其时
总能想到曾经的土灶，如果
白果儿放在红火的灶膛那该
是多么温暖的冬呀！

多年来自个儿真正拾白
果也就这一次，后来也有过

想法，总不了了之。门口的
老姑母佝偻着腰身，打理了
一辈子的渔船不离开码头，
白内障近乎失明的她常摸到
我 家 拉 几 句 若 有 若 无 的 家
常，秋天尤为频繁。她来了，
一地白果儿有了归属，猫腰
亦或蹲身，一块地一块地摸
索，像排雷，这时候她是最安
静的，身边叶满地，顶上果危
悬，老人白发蓝布衫加上硕
大的金黄背景，真像一幅印
象派油画。二丫看见老姑奶
奶，总是放下手上的作业出
来。到后来两个姑娘都去了
县城上学，家里的钥匙就丢
给老姑妈，每次回去院子里
都收拾得清清爽爽。

前年春节回家，院子里成
犄角遥望的两棵树剩下一棵
了，二丫蓦地嚎啕大哭，她还
记得那棵树上有一个鸟窝，
记得那绿胸脯蛋黄嘴的鸟，
记得它们黎明时湿漉漉的啼
叫与夕照中望归的身影，那
棵树没有了，只剩下一个深
坑，没有根的相触枝的相握，
另一棵树孤独。

终于另一棵树也在父亲
的斧头下庄严倒下，他留下
一个大树桩，老姑妈还拿着
钥匙来开门，偶尔坐在那个
树桩上歇歇。

有次我回去，恰好遇见，
看见树桩的边上冒出一个嫩
绿枝条，这枝条作白发的背
景很有趣。
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综 合

吴书明：一“网”情深 一“路”代言
本报记者 王苏闽 吴楚鹤

一大早，在梁徐街道前
时社区生态农业园草莓种植
基地，区人大代表、前时社
区居委副主任吴书明和同事
们忙着采摘草莓，为即将开

展的直播电商做准备。
平时，吴书明的身影还

经常穿梭在村庄的小道上。
“吴主任经常到我们家里走
访，特别是对困难家庭照顾

得很好。”前时社区居民钱
存旺竖起大拇指。

“虽然我在社区工作多
年，但仍感觉有不足之处。
通过线上学习、向有经验的
代表请教、阅读多类型的书
籍充实自己等方式，在逐渐
摸索中找到当‘代表’的感
觉。”谈起刚开始的履职之
路，吴书明表示有一个慢慢
进阶的过程。

吴书明在与居民一次次
交流互动里，悄然编织起一
张紧密的“民情网”。居民
不经意间吐露的生活琐事皆
被她敏锐地捕捉。

2023 年，吴书明提出的
关于解决姜高路修建后排水
难问题的建议经由区交通运

输局、区水利局、姜堰生态
环境局等相关部门联合现场
勘查，核实情况并规划处理
后，有关部门加大新旧排水
沟间排水涵管道口径，更换
老旧排水基础设施，最终保
证排水畅通。“姜高路改造
后两面水渠不畅通，我们向
吴代表反映后，去年她在两
会上提出这个问题，经过多
部门协调，很快把这个事情
办好了，使得农田丰收得到
了保证。”前时社区居民钱
厚才夸赞道。

吴书明深知官野路是一
条镇际交通路，829 公交线
路南至顾高镇申俞村，车流
量很大，拓宽升级后的姜高
公路 S411 前时社区至官野

路交接处存在问题，给居民
的生产生活带来诸多不便，
甚至引发不少矛盾纠纷和安
全隐患。经过实地调研，今
年两会，她将提出在官野路
与姜高公路交接的南侧开设
一条300米长、4米宽的左转
道，在姜高公路合理开设通
往官野路道口的建设性建
议，希望为百姓排忧解难，
助力社区和谐发展与交通顺
畅有序。

从担任区人大代表的那
一刻起，吴书明的心中便交
织着兴奋与压力。她坚定地
说：“这是我担任区人大代
表首个任期，我是2021 年12
月当选的，当时非常高兴，
但随之而来的压力也提醒我
要继续全心全意为人民服
务。未来我会继续深扎基
层，用一双‘发现’的眼睛、
一颗真挚的心，倾听群众心
声 ，详 细 了 解 居 民 急 难 愁
盼，担起代表职责。”

陆素华：“师”路领军 “责”系民生
本报记者 潘俊 卫婉倩

日前，记者在区城西学
校教育集团城西小学看到，
区政协常委、区城西学校教
育集团城西小学校区校长陆

素华在黑板上用英文写下教
学标题，转身流利地用口语
读出内容，一节平常的英语
课就开始了。她以积极的课

堂讨论抓住每位同学的心，
一步步导入课程重点，激发
学生学习兴趣。

陆素华从教 27 年来，把
“立德树人”作为教育教学
出发点和落脚点，在教育创
新、办学理念、管理水平、办
学思路上下功夫，倡导“以
人为本，以爱育爱”的管理
理念，打造“城西家文化”，
将学校视为师生共同成长的
温馨家园；通过举办破冰行
动、师生趣味运动会、校园
读书节、体艺节、英语节、数
学节等活动，丰富师生课余
生活。她发挥自己高级教师
优势，牵头成立区陆素华小
学 英 语 名 师 工 作 室 ，探 索

“跨学科主题学习”实施路

径，构建“新教材”“新教学”
的课堂实践样板。

从普通教师到学校管理
者，从教育岗位到政协常委，
她认真履职的责任心、关注
民生的使命感始终如一。她
积极参加区政协组织的各类
调研视察活动，广泛征求群
众意见，先后撰写《关于外卖
食品卫生安全、管理中存在
问题的建议》《关于如何规
避、减轻网络不良信息对青
少年影响的几点建议》《关于
提升居家养老生活品质，建
设康养名城的几点建议》等
提案和社情民意信息，充分
发挥参政议政作用。其中，

《城西小学学生上、放学道路
通行难问题》的提案一经提

交，便引起相关部门重视并
有效解决。

“青少年出现心理问题
的年龄已经从青春期提前至
小学四五年级，呈现‘低龄
化’趋势，但是我区大部分
学校目前都缺乏专职心理教
师，影响了学生健康成长。”
陆素华说，两会即将召开，
她撰写了《关于配齐城西初
中、小学专职心理健康教师
的建议》，希望引起有关领
导和部门重视，推动解决。

陆素华表示，将致力创
办学生向往、家长信赖、社会
赞誉的好学校；继续发挥好
委员作用，认真建言献策，积
极收集和反映社情民意、撰
写提案，把群众、家长、教师
最关心的问题和期盼向上级
反映，为助推全区教育事业
高质量发展贡献政协力量。

12月26日，上海经苏州
至湖州高铁（沪苏湖高铁）正
式开通运营，“轨道上的长三
角”再添新动脉。

近年来，中国高铁发展
速度令人瞩目，2024 年，高
铁营业里程超过4.7万公里，
超过世界上其他国家总和，
支撑起一个活力满满的流动
中国。今天的中国建成世界
最大的高速铁路网和先进的
铁路网，以“复兴”为名的中
国高铁，寄托着中华民族的

百年梦想，也见证了中国综
合国力的飞跃。

高铁的快速发展，为推
动区域协调发展、促进经济
增长发挥积极作用。随着沪
苏湖高铁开通运营，长三角
铁路营业里程突破1.5万公
里，其中高铁营业里程超
7700 公里。长三角的路网
规模、质量和现代化水平显
著提升，成为中国高铁网最
密集的区域，平均每天有超
200 万人次乘坐长三角铁

路，相当于一座城市在常态
化“流动”。依托完善的交
通，长三角构建起一个个产
业集群。从芯片、一体化压
铸机、电池到整车生产，各地
发挥比较优势，构建起 4 小
时新能源产业圈。

数据显示，今年上半年，
长三角三省一市汽车产量均
排名全国前七。日前，全国
首个跨省域物流降本增效方
案——《长三角区域物流提
质增效降本行动方案》正式

印发。打通基础设施网络堵
点卡点、提升多式联运衔接
效率……未来，长三角物流
成本将进一步降低，经济运
行效率将进一步提升。

随着沪苏湖高铁开通运
营，除舟山外的所有地级市
实现“市市通动车”，动车组
实现公交化开行，“1小时至
3小时生活圈”成为现实，长
三角“同城化”效应不断扩
大。沪苏湖高铁所经地区有
太湖国家风景名胜区、淀山

湖国家水利风景区和肖甸
湖、佘山等国家森林公园，又
有震泽省级湿地公园和东苕
溪、西苕溪饮用水水源保护
区、黄浦江上游水源保护区，
还有全国闻名的江南古镇周
庄、南浔、朱家角、练塘、金
泽、盛泽、震泽、织里、黎里等
散落其间。沪苏湖高铁将极
大方便沿线人民群众出行，
尤其是去往沿线景点，将提
供新的高铁“快旅慢游”途
径。铁旅深度融合让神州大
地的自然、人文、发展之美

“流动”起来，带给大众更加
美好的诗和远方。
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